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 テイラー・スウィフト考 WiL 共同創業者兼 CEO 伊佐山元 2023/9/26日経産業新聞 

私のこの夏のハイライトは米国の人気歌手テイラー・スウィフトの地元コンサートだった。 
「彼女の 1年間のツアーがもたらす経済効果は 50億ドル（約 7400億円）」とも言われ、米国
経済に与える影響は非常に大きい。私が住むサンタクララ郡では、彼女のコンサートを記念して
2日間だけ彼女を名誉市長とし、一時的に町の名前も「スウィフティークララ」と称した。ちな
みに、スウィフティーは彼女のファンの総称である。コンサートが開催される都市ではチケット
やホテル、飲食、移動費などの売り上げが大幅に伸び、その影響は地区連銀の景況報告にも記さ
れるほどだった。彼女の最近の全米公演は興行収入として 22億ドル（約 3200億円）を突破し
たと伝えられている。一見、彼女の活動はスタートアップの世界とは関係なさそうだが、彼女の
成功へのアプローチや戦略を詳しく見ると、新しい事業を進める我々にも多くの教訓がある。 
カントリーミュージシャンとしての出発点から、ポップやロック、ヒップホップといったジャン
ルでの成功を経て、彼女は音楽のカテゴリーや枠組みに縛られず、新しいスタイルの音楽を提供
してきた。まさに、イノベーションの原点である、「知と知の組み合わせ」の体現者でもあり、
業界の既成概念にとらわれないアントレプレナー（起業家）の姿そのものだ。彼女はまた、ファ
ンファーストの姿勢を貫いており、それはスタートアップ経営においても顧客を最優先するとい
う共通の価値観として捉えられる。自宅にスウィフティーを招待してミニコンサートを開催した
り、直筆のカードやプレゼントを送ったりと、その真摯でピュアなスタンスは世代を超えて多く
のファンをとりこにする。さらに彼女はビジネスパーソンとしても卓越しており、独自の知財戦
略を持ち、スタートアップとしての戦略的視点からも学ぶべきポイントが多い。自分の過去の作
品の権利者が不公平だと感じれば、全ての作品を自分のレーベルで作り直す戦略をとった。グロ
ーバルにビジネスで成功するためには知財管理は不可欠だ。最後に、彼女は女性や LGBTの権利
保護など社会的な活動や、災害地への寄付、教育支援をはじめとした慈善活動にも熱心であり、
そのスタンスは今の時代、組織の存在意義やパーパスを問う背景として重要だ。彼女のように、
自分の信念や価値観を持ち続けることが、ファンや顧客との強い絆を築く鍵となっているのだろ
う。どの業界を見渡しても成功している人々には共通の特徴がある。テイラー・スウィフトは新
しい知識や情報の絶え間ない追求、ファンへの深い愛情、自らのブランドの構築と維持、そして
失敗や逆境に立ち向かうレジリエンスを持っている。これらはスタートアップの経営者や新規事
業を興す人にとっても必要不可欠な要素だ。私自身もスウィフティーの一人としてこれらの価値
を大切にし、実践していきたいと思っている。1997年東大法卒、日本興業銀行（現みずほ銀
行）入行。2003年から米大手 VCの DCM本社パートナー。13年 8月、ベンチャー支援組織の
WiL（ウィル）を設立。 
 
平岡和矩のコメント 
 記事のテイラー・アリソン・スウィフトは、１９８９年１２月１３日生まれの３３歳で、Grammy 賞を 12
回も受賞している、歌とダンスが素晴らしく、美人で、その上、生き方がすごい、徹底したプロ中のプ
ロである。そのやり方、方法は、企業が見習うべきで、既成概念を打破し、失敗や逆境に立ち向かうレ
ジリエンス(折れない心 )を持っている歌手であること。どの業界における成功者の持つ法則を持っ
ていることである。 

夢テク研究所 １０月初旬の景色、平和な気持
ちになるような空模様に有難
い感謝と世界に紛争のないこ
とを切に願う。 
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不易流行の人的資本経営（９）                    経営コンサルタント 星野芳昭 

去る 10 月３日、ジャニーズ事務所が廃業となることが正式に発表され、ファンだけでなく多くの国民が驚きました。

昨年度はグループ会社を含めて売上１，０００億円を上回る規模を誇り、発行済株式の総数は登記簿上２０万株。本

社ビルだけでも約１５０億円、総資産も約１，０００億円と言われているので１株当たりの純資産は５０万円と試算され

ます。今回はジャニーズ事務所を事例に「事業力」と「経営力」の違い、人的資本の資産と負債を解説します。 

 

１． 「利益を創出する事業力」と「広く社会と良好な関係を構築する経営力」との違い 

ジャニーズ事務所がこれまで成長して高い知名度を獲得し、着実な利益を創出してきました。これは創業者のジ

ャニー喜多川氏のエンターテインメントに対する卓越したセンスと若手男性タレントの発掘、育成、プロデュース能力、

そして姉のメリー喜多川氏の女帝と言われる程の強いプッシュ力、テレビ局にとっては当初は一つのタレント派遣業

者に過ぎなかったものの、特別な存在として長年、業界における地位を築いて来ました。こうした商品開発力と販売

力、正確に言うと報道メディアを含めた業界支配力は主に成長段階の企業にとっては不可欠な事業力と言われます。 

 しかしながら、企業は利益を生み出す手段だけでなく、社会の構成員としての立場があります。直接の顧客だけで

なく広くステークホルダーとの良好な関係が求められ、透明・公正かつ迅速・果断な意思決定を行うための企業統治

（コーポレートガバナンス）を中核とした経営力が求められます。 

今回、ジャニーズ事務所が創業６１年にピリオドを打ち、廃業することに至ったきかっけは、今年３月に、英国 BBC

が放送したドキュメンタリー番組です。それ以降、日本でも実名での性的虐待被害の証言者が現れ、問題が表沙汰

になりました。児童虐待（Child Abuse）はとりわけ欧米の機関投資家が最も嫌悪感を持つ行為であり、自らが投資す

る企業の CM 等にそうした児童虐待を長年引き起こしている企業が関わっているとなると CM 企業に強い抗議を示

すことを行っています。株主と企業とのエンゲージメントと言われ、企業もサプライチェーン全体を含めてこの問題を

真摯に受け止め解決を行うことが求められています。ジャニーズ事務所の場合、こうした顧客とその先の欧米機関投

資家のことを考えてなく、単にメディアを支配することで自社の利益を追求したわけです。今回、英国 BBC が幕末の

黒船の様な役割を果たしたことにいかにマスコミ、メディアが鎖国主義だったのかが垣間見れます。主要テレビ局の

大半は上場企業であり、投資家の目線での経営力の必要性を自覚すべきと考えます。 

 

２． 人的資本の資産と負債（会計学では把握できないもの） 

 タレントが商品であり、長期間に渡りファン層を形成してきたことは、そのタレントもファン層も会計学では把握でき

ない人的資本、特に資産と言えます。しかしながら、性的虐待を受けた被害者や今回の騒動で失った企業としての

社会的な信頼は負債として残ります。被害者の補償を納得が得れるまで行い負債を解消し、一方で真摯な姿勢で

広く社会からの信頼を回復させることも負債を解消することになります。ところが去る 10 月 2 日に行われた記者会見

では、臭いものに蓋をするというこれまでの業界支配力に捉われている行為が散見されました。記者からの質問には、

３０年来のファンだと言う女性記者が指名され「ファンは悪くない」と主張したり、厳しい質問、会見する経営側にとっ

て都合の悪い質問をしそうな記者は NG リストを作成して司会がコントロールを行うなど。人的資本のバランスシート

を経営陣で共有して一歩一歩、経理力を身に付け、組織体質改革に取り組んでもらいたいものです。 

 



〈楽しい実践心理学教室〉 
言葉を投げかけられたら、投げ返すことを学ぶ例で、簡単なようで、その投げかけ

方で、人生が変わることに気づきましょう！！「失敗を恐れるな」 
 

（実践！Smartコミュニケーション）（5）利他的に動いてみる  

東京国際大学客員教授 山本御稔                2023/6/26付日経産業新聞 

 

 

ある会社の営業課の話を紹介したい。10人の社員を課長が率いており、ある日課長が社長にこ
う提案した。「2021年度は 10億円の売り上げが必須です。これまでの売り上げ状況を見ると、
1人当たり 9000万円です。合計 9億円でとどまっています。そこで今年は 10億円すなわち 1
人 1億円の売り上げを絶対に達成したいと思います」 
■「利他的行動大作戦」が成功 
 この会社はパソコンに使われている基板の部品を作っている。大手企業との契約があるため、
実は社員 1人が 9000万円の売り上げを達成することはそこまで難しくはないそうだ。ただ、課
長は問題意識を持っていた。「これまでの長年の実績があるので 1人 9000万円はなんとかなり
ます。しかし過去の成果に甘んじていては将来が不安です。基板の部品は海外でも生産されてい
て、いつ我が社に注文が来なくなってもおかしくありません。1人 1億円という高い目標を何と
か達成したいのです」21年度に掲げた目標はどうなったのか。課長はこう話す。「作戦は成功し
ました。『利他的行動大作戦』は思った以上の効果がありました。22年度は 10人のうち 7人は
1億円を超え、残りの 3人も 1億円に近づく数字をあげたのです」課長がいう「利他的行動大作
戦」というのは実験経済学（実際に実験して結果を出す方法）で使われる利他的処罰の考え方を
応用している。利他とは利己の反対だ。利己は自分本位で物事を考えるが、利他は他者のことを
優先する。会社員で考えると、自分ではなく組織の考え方を優先するということだ。そもそも会
社員は会社という組織の収益を上げるために働くものだが、個人として頑張ろうと努力するにも
限界がある。そこで出てくるのが利他を利用する考え方だ。組織全体のために、まず自分のこと
は後回しにする。組織のこと、すなわち利他を優先するのだ。しかし利他的に動くのは簡単では
ないため、課長が考案した大作戦が必要になる。 
■利他的メカニズムとは 
 課長が実行した大作戦はこうだ。課長が部下 10人のうち 2人とあらかじめ結託する。1人は
利他的に動き、もう 1人は利己的に動くように指示をする。そして利他的な動きをする部下が、
利己的な動きをする部下を処罰するのだ。処罰というと大げさだが、実験経済学（心理学）では
利他的処罰と呼ばれている行動だ。課長が掲げた目標に対して、利己的に動く担当者は「1億円
なんて無理です」と否定する。すると利他的に動く担当者が「組織として動くには利己的な行動
はマイナスだ。利己を消して前に行こう」と「処罰」する。私たちは利他的処罰を目にすると、
つい賛同する傾向があるとされる。目標が提示されると基本的には組織として、つまり利他とし
て、賛同したいと思うようになる。しかし自分だけだと目標を達成する自信が無い。ここで利他
的に動く担当者が、利己的に動く担当者に対して「達成しないと処罰するぞ」と見せる。その利
他的処罰を見た人は賛同する傾向が強いため、皆が 1億円を容認するようになるというわけだ。 
 私たち組織人は時として利他的処罰を利用することで、結果として組織の共同行動が推進され
て目標などの達成に結びつくことがあるのだ。 



 「美談」か「やりがい搾取」か 2023/9/29日経産業新聞転用 

高校の部活は野球部だった。強くはなかったが、夏休みでも休めるのは一週間ほど。練習や試合
で埋まり、3泊 4日の遠征もあった。高校教師でもある監督が自らバスを運転して、部員を岡山
から関西や四国へ連れて行ってくれた。特別な手当などはなかったか、あっても微々たるものだ
ったろう。単純に監督は高校野球が好きだったとも思うが、今の若い人の中に「大変な割に報い
が少ない」と教職を敬遠する動きがあるのは理解できる。「やりがい搾取」と映るのだろう。国
も部活動の運営方法の是正に乗り出した。やりがい搾取は今なお様々な仕事の現場ではびこるよ
うだ。例えばゼネコン業界では採算を大幅に下回る金額で受注する「ダンピング受注」が続いて
いるとささやかれる。名所になるような大型案件でこそ起こりやすいのが特徴だ。現場はそんな
仕事に関われることを意気に感じて無理して頑張る一方、経営側から見れば足元で損をしても、
実績作りや施主との関係強化を優先するという構図だ。「日本の建設技術は世界トップ水準」と
いわれるだけに、ダンピング受注だからといって、施工不良が起きる可能性は低いのかもしれな
い。だが、ふさわしい報酬ももらえないのに頑張る現場は、かつては「美談」として語られたか
もしれないが、深刻な人手不足が続く中、持続可能ではないだろう。京セラ創業者の稲盛和夫氏
は「値決めはトップの仕事」と喝破した。現場の善意に頼るだけでは、経営とはいえない。 
皆様は、どの様にお考えでしょうか？ご意見を頂ければ幸いでございます。 

《KSK ニュース９月号読後感想》・・・応援とご支援を賜り有難うございます 
➀ いつもありがとうございます！拝読させていただいております。お変わりはありませんか？ 
残暑がまだまだ厳しい折、くれぐれもご自愛くださいませ。スターリーダー合同会社代表 

 中島克紀拝 
② お元気ですか 何時までもご健康でご長寿をお祈りいたします （株）ランド総研 浦尾満 
➂ お電話にて、励ましと、「早くいろいろとお話をしたい」と平岡への伝言  

サンコロナ小田（株）小田外喜夫 
お陰様で、平岡は、皆様の期待に添える様、日々治療に専念しております。今は、

安定しておりますので、毎週１回の面会も楽しみでございます。 
 
 

《さ つ ま 芋》 

 
右のさつま芋はフードボックスの中で気がついたら芽を出し 

て居り、折角だからと思い、プランタに移動して育てることに 

致しましたが、農業知識はまるでなく、取り敢えず、様子を見 

ることに致しました。肥料は、適当に蒔きました。オブジュとし 

ても、頼もしく、日々楽しんでおります。成功した暁には、ご報 

告させて頂きます。乞うご期待を。 

 
 

  

 

ご意見・ご感想をぜひお寄せ頂きます様、お待ち致しております。 
株式会社ケー・エス・ケー夢テク研究所 平岡外喜子 
連絡先 E メール ksk@yumeteku.com 
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